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1　2025 年大阪・関西万博に出展
今年初めに起きた石川県能登半島地震。甚大な

被害を受けましたが、とりわけ、道路や港など交
通網が大きな被害を受け、今も被災された方に物
資を届けることが困難な状態が続いていて復興が
大幅に遅れています。そこで注目されるのが垂直
飛行する『飛行船』（図 1 参照）です。ヘリコプター
などに代わる未来の輸送手段として有効で、来る
2025 年大阪・関西万博に出展予定です。

2　町工場からの価値共創『GarageMinato』
弊社は 2001 年に大阪市港区にて成光精密を創

業、産業用ロボットの部品加工業からスタート。現
在は設計・開発の上流工程から試作・小ロット生産、
量産・組立、検証、保証の下流工程までの一貫生産
でものづくりを行っています。（図 2 参照）

また、『アイデアをすぐカタチに』をコンセプト
に『GarageMinato』というプラットフォームを立
上げて運営を行っています。日本のものづくりの
強みは知識と専門性を活かしたカタチにする力で
す。それは長年『Made in Japan』日本品質と言
われてきた諸先輩方からの技術の伝承があったから
こそだと思います。ただ単にモノを作るのでは無く
目的・課題を理解しコミュニケーション（すり合わ
せ力）を通して新しい価値を生み出す力を更に高
め、世界のものづくりの課題を解決してゆくことが

『GarageMinato』のミッションです。
最近の約 20 年の間に多くの町工場が廃業し、

技術者も減少しています。原因は、その多くはも
のづくり業の魅力が減少している事です。

現状は大手メーカーからの垂直型下請構造が主
流で特に大手メーカーの工場が林立している大阪
ではこの構造が定着しています。

専門性を持った町工場が集まれば、どんな物でも
作れる可能性を秘めています。町工場が集まり、も
のづくりの課題を知り、連携によってカタチにでき
るプラットフォームを設ければ世界のものづくりイ
ノベーションの開発拠点になる、そう考えました。
想いを共有できる町工場の仲間達と共に 6 年間行動
してくる中、足りない資源を補い合いながら自社の
強みを理解してきました。そして社会実装された商
品が多々生まれてきました。お陰様で私達町工場は

2025 年大阪・関西万博出展決定！
空飛ぶトラック『ZIPANG』

成光精密株式会社 代表取締役

高満 洋徳

大阪関西万博 リボーンチャレンジ

図 2　当社の小ロット製品の例

図 1　空飛ぶトラック「ZIPANG」の想像図

写真 1　GarageMinato（オープンイノベーションの場）

～ 価 値 共 創 に よ る 町 工 場 の 未 来 ～
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4　垂直飛行の原理

この飛行船は、可変気嚢カートリッジ内部のヘ
リウムガスを空気（Air）で圧縮することで浮力

（He の体積）を調整して、上下することができ
ます。実現すれば道がない場所でも一度に大量の
ものを運ぶことが可能で、木材や被災地への支援
物資の運搬などが想定されています。

大阪・関西万博では飛行船の根幹となる可変浮
力装置などを展示する予定で、将来的な大型機製
造の足掛かりにしたいと考えています。

5　ZIPANG が解決できる課題

高満洋徳社長からのメッセージ
町工場が万博に出て、

課題を解決できるところ
まで持っていけるんだ
よ、と知ってもらうこと
でたくさんの技術者が集
結すれば、技術も上がる

し賃金も上がる。付加価値も上がってくると思う。
また、万博を通して『大阪の町工場に全部相談に
来い』『おれらが全部解決する』と、そういった
ところを打ち出せたら、新たなビジネスにもどん
どんつながっていくと思っています。

Q（品質）C（コスト）D（納期）を高めるために
技術革新を進めることができました。連携によって
価値を高めれば、世界から注目を集める日本のもの
づくりになると確信しています。

3　空飛ぶトラック『ZIPANG』とは
表 1 に示すように、『ZIPANG』の最大の利点は、

ヘリウムガス（He）の浮力を用いているため、浮上・
下降するときや、長時間の滞空でもエネルギー消費
がほぼゼロであることです。また、材木・建材や救
援物資の運搬が可能（60ton）であり、これは他の
飛行手段では達成困難と考えられます。ヘリコプ
ターなどに代わる未来の輸送手段として有効です。
2030年には1号機を世に出したいと考えています。

図 3　イノベーション開発拠点のイメージ

図 4　共同研究・連携による価値共創

図 6　ZIPANG が解決できる課題

表 1　飛行船『ZIPANG』の特徴

図 5　可変気嚢カートリッジの働き

He 1 気圧

Air 1 気圧
Air 1 気圧 Air 1 気圧

He 1 気圧

Air ～ 2 気圧

トラックドローン船舶飛行機飛行船
ZIPANG ヘリコプター

ものづくりネットワークの構築

純国産ドローン

VR

ロボット要素技術開発

地方創生・採用支援

次世代スポーツ機器

水処理技術開発

町工場活性化ソリューション

町工場 AI 外観検査

口から健康管理

産後健康支援

製造業中古機器仲介

コオロギ食
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ここ 1 ～ 2 年の生成 AI ブームのせいか AI につ
いて、読者に役に立つことを書いて欲しいと頼ま
れた。私は AI 自体の専門家ではないので正直困っ
た。しかし今後の 5 ～ 10 年で AI によって多くの
産業が変貌していくことは容易に想像できる。そ
れに乗り遅れれば個人や会社、ひいては国家です
ら落ちこぼれてしまいかねない現実がある。ソフ
トバンクの孫正義氏は、この波に乗り遅れれば日
本は滅びる。目覚めよ日本と訴えておられる。※①

読者の中には積極的に AI を導入して既に成果
を挙げられている方がおられる一方で、なかなか
踏み切れない方もおられるのではないだろうか。
経済産業省の調査によれば、中小企業への AI の
導入率は 3％である。それに対して導入ニーズが
明確な企業は 60％以上あり、導入が進んでいな
いのが現実のようです。※②

【AI 導入をするために大切なこと】

経済産業省の中小企業の AI 活用促進の取り組
みとして、AI 導入ガイドブック※②が発行されて
いる。ご興味を持たれた方は、是非そのガイドブッ
クを参考にされて、御社の AI 導入にチャレンジ
していただきたいと思います。

AI 導入で一番大切なことは、社長含め推進者
が当事者意識をもって「AI で会社の生産性をあ
げる！」という思いを強く持つことだ。その決意
さえできればこのガイドブックに沿って取り組め
ばよいです。

導入するに際してまず留意すべきことは、AI
は日進月歩である。数カ月経つと情報が陳腐化し
てしまうことも多い。まずは AI で、具体的にど
んなことができるかを知って欲し
い。ガイドブックには導入事例も
載っている。またその凄さを実際
に体感していただきたい。有志を
募って勉強会をするのもいいだろ
う。最近では展示会やセミナーも
盛んに行われている。またネット
上や YouTube にも有効な知識を得
ることができるコンテンツが多い
ので参考にしていただきたいと思
います。

以下ガイドブックの取り組みステップに従って
そのポイントを述べます。

【AI 構想段階】

この段階は会社の生産性向上の取り組みそのも
のです。AI の専門知識が特にいるわけではありま
せん。またこのような取り組みを行うことで AI
導入だけでなく、自社の弱みを浮き彫りにするこ
とが可能です。具体的には① 経営目標の定量的
把握 ② 業務プロセスの整理と見える化 ③ 前記
①を阻む現場での課題の抽出 ④ それを解決する
ためのデータ有無⑤ 課題に対する解決法の調査
→ WEB 上で先発事例や、相談者を見つけて議論
する ⑥ AI 導入で自社で課題解決可能かどうか？
外部業者に頼む部分があるかの検討。これらをも
とに実施計画をたてます。重要なことは、この構
想段階でしっかり戦略を立てないと、壁に遭遇し
た時や、外に依頼する時にお金と時間を浪費して
しまいます。この構想段階で如何にスムーズに AI
導入を推進するかを、ATAC に相談していただけ
ればと思います。今まで数多くの中小企業の経営
改善や生産性向上、補助金支援に取り組んできた
経験や実績によって、お役にたてると思います。
お気軽にご相談していただきたいと思います。

【AI 導入段階】

構想段階で計画を立てる時点で、各々の解決案を
評価して取り組み領域の優先度を決めます。まずは
一番成果が出そうなものから取り組んでいきます。

AI 導入ガイドブックは導入目的別に用意され

図 1　AI 導入のステップ　経済産業省 HP より

AI 活用事始め
ATAC 会員　　和田 敏之
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大阪信用金庫主催「課題解決型ビジネスマッチン
グフェア」が、本年 3 月 5 日（火）、大阪商工会議
所を会場として、開催されました。課題解決型とは、

「各企業が困っている課題を持ち寄り、支援団体が
その課題に対応して解決への糸口につなげ
る」そのような企業と支援団体の出会いを大
阪信用金庫が提供しています。参加団体は、
金属製品、化学合成樹脂製品、産業機械・電
気器具、生活関連・情報通信・建設・サービ
ス関係の各企業群と支援機関・団体で構成さ
れ、ATAC も支援機関の一つとして昨年に
引き続き出展しました。主催者よりの情報で
は、35 の団体が参加しました。

ATAC ブースでは、参加企業 6 社様の
課題解決に寄り添う形で、生産工程・コス

大学時代は金属材料を学び、ダイ
ハツ工業㈱に進み、車体設計・内
外装部品の設計を 25 年経験する中
で、材料、工法など習得。その後、
製品企画に異動し数多くの新型車
をお客様に届けて来ました。その
間に発注側の立場で、数多くの仕
入先の現場を訪問し、モノづくり
の勉強をして来ました。その後、
プレス・溶接の会社にて技術開発、

良い製品開発・
モノ作り、ヒントは

現場に有り 
ATAC 会員：堀　信介

新入会員紹介

ト改善支援、品質管理支援、商品開発支援、公的
資金の導入支援等を紹介し、具体的な課題、例え
ば「会社での困りごと」や「海外進出での問題解
決」等について、個別にご相談しました。（兵動記）

A T A C  N E W S

大阪信用金庫主催「課題解決型マッチングフェア」2024

ています。これをみていただければ導入のプロセ
スの概要がつかめると思います。

【最後に】

AI 導入に際しては人がいない、金がないと障
害は多いと思いますが、AI での生産性向上は、
政府をあげて取り組んでいる政策なので、有効活
用できる支援策や補助金も用意されています。乗
り遅れれば孫正義氏がいわれているように、落ち

こぼれてしまうという危機感を持って取り組んで
いくことが必要だと思います。

【参考】
① SoftBank World 2023 孫 正 義 特 別 講 演 

AGI を中心とした新たな世界へ
https://www.youtube.com/watch?v=h305
2XnZhVI

②経済産業省　中小企業の促進について
https://www.meti.go.jp/policy/it_policy/
jinzai/AIutilization.html

ATAC ブースパンフ

▲

金型・治具の製作、現場改善や仕入
先の改善指導など、限られた人員で
の工夫、優秀人材をどう育成するか
葛藤してきました。

受発注の双方の経験を基に、開発・
生産の現場に立ち、皆さんの悩み、
困り事に向き合う事で、多くの課題
解決策の発見と改善を一緒に取り組
ませていただきたいと思います。ど
うぞよろしくお願いします。

アピールポイント
中小企業技術支援集団
ものづくり技術　DX　海外展開　補助金　等

～ものづくり現場の改善から
皆様のさまざまな悩み解決までのお手伝い～

◆製造現場の改善
◆悩みの解決
・個別の技術相談
・効果的なDXの推進
・海外展開（生産、販路開拓）
・データサイエンス
・ものづくりセミナー
・社員セミナー
・社員研修

大阪市西区靭本町

︓

【担当】 中山

この機関へのご予約はこちら

（一財）大阪科学技術センターATAC
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